



LLAMADA A LA ACCIÓN

Día Mundial de la Alimentación 2020 (JMA 2020)

“Cultivar, nutrir, preservar. Juntos. Nuestras acciones son nuestro futuro”

El Día Mundial de la Alimentación es una jornada de acción contra el hambre.

Fundada en 1945 para unir a todas las naciones en la lucha contra el hambre, la FAO celebra su aniversario el 16 de octubre a través de una celebración mundial conocida como el Día Mundial de la Alimentación (JMA). El Día Mundial de la Alimentación 2020 marca el 75.º aniversario de la fundación de la Organización y la 40.ª celebración del Día Mundial de la Alimentación. En noviembre de 1979, el 20.º período de sesiones de la Conferencia de la FAO adoptó la Resolución 1/79 invitando a los Estados Miembros de la FAO a observar el Día Mundial de la Alimentación (DMA) cada año el 16 de octubre. Esto fue seguido por la Resolución 35/70 durante la Asamblea General de las Naciones Unidas en diciembre de 1980, que instó a los gobiernos y organizaciones nacionales, regionales e internacionales a contribuir a la conmemoración efectiva del Día Mundial de la Alimentación de la mejor manera y en la mayor medida posible.

El día mundial de la Alimentación debería considerarse una oportunidad para hacer un llamamiento a la cooperación y la solidaridad mundiales para ayudar a todas las poblaciones, especialmente a las más vulnerables y los campesinos para construir sus medios de vida. También es una ocasión para sensibilizar al público sobre cómo todos tienen un papel que desempeñar en la transformación de nuestros sistemas alimentarios al cambiar la manera en la que producimos, transformamos, consumimos y desperdiciamos nuestros alimentos. Este DMA tiene como objetivo sensibilizar y realizar acciones en el mundo para beneficio de los que padecen hambre y para recordar la necesidad de garantizar la seguridad alimentaria y dietas nutricionales para todos. El Día Mundial de la Alimentación 2020 se centra en el tema " **Cultivar, nutrir, preservar. Juntos. Nuestras acciones son nuestro futuro** ". Con motivo de este DMA, la FIMARC convoca con la FAO a todos los países y otros actores a implementar iniciativas concretas para crear un mundo sin hambre

Importancia del tema

La alimentación es la esencia de la vida y la base de nuestras culturas, y comunidades. Preservar el acceso a alimentos seguros y nutritivos es, y seguirá siendo, una parte esencial de la respuesta **a la pandemia COVID-19**, especialmente para los más pobres y vulnerables del mundo, que son los que más han sufrido el impacto de la pandemia, y que se verán más afectados por las perturbaciones económicas derivadas.

En un momento como este, es más importante que nunca reconocer la necesidad de apoyar a nuestros campesinos y trabajadores de todo el sistema alimentario, que garantizan que los alimentos lleguen de la granja a la mesa, incluso en medio de perturbaciones sin precedentes como la crisis actual de COVID-19.

Reconstruyamos mejor

En las últimas décadas, el mundo ha progresado significativamente en la mejora de la productividad agrícola. Aunque ahora producimos alimentos más que suficientes para alimentar a todos, nuestros sistemas alimentarios están desequilibrados. El hambre, la obesidad, la degradación ambiental, la pérdida de diversidad agrobiológica, la pérdida y el desperdicio de alimentos, y la falta de seguridad para los trabajadores de la cadena alimentaria son solo algunos de los problemas que evidencian este desequilibrio.

El Día Mundial de la Alimentación hace un llamamiento a la solidaridad mundial para ayudar a todas las poblaciones, y particularmente a las más vulnerables, a que se recuperen de la crisis, y para hacer que los sistemas alimentarios sean más resilientes, y robustos de manera que puedan resistir el aumento de la volatilidad y los choques climáticos, proporcionar dietas saludables asequibles y

sostenibles para todos, y medios de vida dignos para los trabajadores del sistema alimentario. Esto requerirá regímenes de protección social mejores y que se ofrezcan oportunidades nuevas a través de la digitalización, y el comercio electrónico, pero también prácticas agrícolas más sostenibles que preserven los recursos naturales de la Tierra, nuestra salud y el clima.

Es evidente que la crisis ha amenazado el suministro de alimentos y otros productos básicos esenciales en todo el mundo, y los sistemas agroindustriales de alimentos y las cadenas transnacionales de supermercados están casi paralizados debido a las distorsiones del comercio transfronterizo y el transporte. Los campesinos producen hasta el 80% de los alimentos del mundo. No debemos olvidar que los pequeños agricultores han seguido siendo fundamentales para la producción, el suministro y la distribución de alimentos en todos los países, incluso en este momento de crisis, a través de las ventas directas, las cadenas de cortocircuito, los sistemas de distribución pública y las posibilidades de mercado local disponibles. Los productores de alimentos en pequeña escala seguirán desempeñando sus importantes funciones mediante la promoción de un sistema alimentario ecológicamente racional y socialmente justo entonces las innovaciones y tecnologías agrícolas desarrolladas por los agricultores deberían promoverse y ampliarse con el apoyo del público. Debería darse más prioridad a la reducción de la pérdida y el desperdicio de alimentos, al aumento del acceso a alimentos nutritivos, a la mejora de la gestión del agua, a la lucha contra las plagas y enfermedades o a la preparación de los agricultores para los desastres. Será esencial una capacitación intensiva para mejorar las aptitudes digitales de los agricultores y dar voz a sus necesidades e ideas será esencial y también incentivos para fomentar la producción de alimentos nutritivos y diversos.

Nuestras acciones son nuestro futuro

Ninguna acción puede aspirar a ser transformadora si no logra ser colectiva o inclusiva. Los países, el sector privado, la sociedad civil y todos nosotros debemos garantizar que nuestros sistemas alimentarios puedan cultivar una variedad de alimentos para nutrir a una población en crecimiento y preservar el planeta juntos. Todos tenemos un papel que desempeñar, desde aumentar la demanda general de alimentos nutritivos eligiendo alimentos saludables y los hábitos sostenibles. Nuestras acciones son nuestro futuro.

Función de los gobiernos en el apoyo a los sistemas alimentarios sostenibles y a los campesinos

Los gobiernos deben abordar con urgencia los efectos demoledores que la desaceleración económica tendrá en las poblaciones más vulnerables, ya que una respuesta tardía podría crear efectos en cadena mundiales y, en última instancia, resultar más costoso. Deben desarrollar respuestas y políticas eficaces de protección social que garanticen condiciones seguras e ingresos dignos para los pequeños agricultores y trabajadores de la cadena alimentaria, así como adoptar medidas que eviten la volatilidad de los precios de los alimentos. Es fundamental que todos los gobiernos traten la producción, el transporte, la comercialización y la distribución de alimentos como servicios esenciales que deben ser mantenidos. Es necesario que haya una coordinación estratégica de políticas entre salud, agricultura y protección social.

Enfocarse en los mas vulnerables

Los gobiernos deberían dar prioridad las necesidades de los hogares más pobres y vulnerables expandiendo, y de los pequeños productores y mejorando la asistencia alimentaria de emergencia, y los programas de protección social, incluidas las transferencias en efectivo, el establecimiento de condiciones seguras de trabajo e ingresos dignos que respalden los medios de vida de los pequeños agricultores, y de los trabajadores de la cadena alimentaria.

Políticas Alimentarias

Establecer medidas políticas y marcos legales que apoyen sistemas alimentarios sostenibles, por ejemplo en materia de nutrición, empleo decente, y protección del suelo, etc.

Proteccion de los recursos natrales

Promover prácticas agrícolas respetuosas con el medio ambiente como la agroecología, que preserven los recursos naturales de la Tierra, nuestra salud y el clima, y que puedan frenar también la destrucción de los hábitats, que contribuye a la aparición de brotes de enfermedades. Apoyar la producción de alimentos que tengan en cuenta la nutrición y la diversidad biológica para mejorar la salud de la dieta y la protección de los recursos naturales

La solidaridad Mubdial

Mejorar la cooperación y la financiación internacionales contribuirá a evitar repercusiones demoledoras en los pequeños agricultores, en países con una capacidad fiscal muy limitada.

Función del sector privado

Las empresas privadas deben invertir en sistemas alimentarios sostenibles y resilientes que cuenten con programas de empleo decente y de protección social para proteger a los más vulnerables. y desarrollar, adaptar y compartir tecnologías que transformen los sistemas alimentarios.

Condiciones Financieras

Los bancos y las instituciones financieras pueden ayudar a los agricultores con préstamos pendientes: eximiendo el pago de tasas, extendiendo las fechas de vencimiento de los pagos u ofreciendo planes de reembolso alternativos, para los agricultores que no pueden trabajar o vender sus productos debido a condiciones como las restricciones ocasionadas por una pandemia.

Compartir Conocimientos

Las empresas pueden compartir conocimientos especializados o tecnologías con entidades públicas y otras entidades privadas para ayudar a que mejore la producción alimentaria, y los medios de vida sostenibles. especialmente cuando se trate de mercancías muy perecederas (frutas, verduras, pescado, productos acuáticos, etc.)

conclusión

Los gobiernos deben abordar con urgencia los efectos demoledores que la desaceleración económica tendrá en las poblaciones más vulnerables, ya que una respuesta tardía podría crear efectos en cadena mundiales y, en última instancia, resultar más costoso. Deben desarrollar respuestas y políticas eficaces de protección social que garanticen condiciones seguras e ingresos dignos para los pequeños agricultores y trabajadores de la cadena alimentaria, así como adoptar medidas que eviten la volatilidad de los precios de los alimentos. Es fundamental que todos los gobiernos traten la producción, el transporte, la comercialización y la distribución de alimentos como servicios esenciales que deben ser mantenidos. Es necesario que haya una coordinación estratégica de políticas entre salud, agricultura y protección social.

Todos nosotros tenemos que tomar decisiones alimentarias que mejoren tanto nuestra salud como la de nuestros sistemas alimentarios, preservar hábitos que los apoyen, respetar los alimentos y a sus productores, y unirnos a cualquier esfuerzo de solidaridad mundial siempre que sea posible, a pesar de estos tiempos inciertos.

¿SABÍA QUE...?

- Dos mil millones de personas sufren inseguridad alimentaria moderada o grave, lo que significa que tienen dificultades para acceder con regularidad a alimentos nutritivos y suficientes.
- Más de 113 millones de personas en 53 países sufren hambre extrema que requiere asistencia alimentaria, nutricional y de medios de vida urgente
- Se espera que la población mundial alcance casi 10 000 millones en 2050, lo que aumentará significativamente la demanda de alimentos.
- Aproximadamente se pierde el 14 % de los alimentos producidos para el consumo humano cada año antes de llegar al mercado mayorista.
- Más de 3 000 millones de personas en el mundo carecen de acceso a Internet y la mayoría de ellas viven en zonas rurales y remotas. Los pequeños agricultores necesitan un mayor acceso a financiación, capacitación, innovación y tecnología para mejorar sus medios de vida.

- La producción alimentaria intensificada junto con el cambio climático están causando una pérdida rápida de la biodiversidad. Hoy solo nueve especies de plantas representan el 66 % de la producción agrícola total.
- La combinación de dietas pobres y estilos de vida sedentarios ha conducido a tasas de obesidad en alza, no solo en los países desarrollados, sino también en los países de bajos ingresos, donde el hambre y la obesidad a menudo coexisten. Ninguna región está exenta.
- Si nuestros sistemas alimentarios no se transforman, la subalimentación y la malnutrición aumentarán considerablemente en 2050. Esto podría aumentar aún más si hay un mayor deterioro en la desigualdad de ingresos, el empleo o el acceso básico a los servicios.
- Se estima que el impacto de la malnutrición en todas sus formas (desnutrición, deficiencias de micronutrientes, así como sobrepeso y obesidad) en la economía mundial es de 3,5 billones de USD anuales.

Referencia: FAO

LLAMAMIENTOS A LA ACCIÓN DEL FIMARC

En el curso del DMA 2020, quisiera llamar a nuestros movimientos miembros de todo el mundo a emprender acciones concretas para la realización de un mundo sin hambre a través de dietas saludables. Agradezco a todos los movimientos que se han implicado en diversas acciones el año pasado.

A continuación, se menciona una propuesta de acciones relacionadas con el DMA 2020, pero cada movimiento puede organizar actividades basadas en su propia realidad.

- **OPCIONES SALUDABLES Y DIVERSAS:** Una dieta saludable contribuye a una vida sana. Cuando elegimos comer alimentos diversos, fomentamos la variedad de los alimentos producidos. Recuerda: ¡Una dieta variada favorece la biodiversidad
- **ELIJA PRODUCTOS LOCALES:** Apoyar los campesinos, comprando alimentos frescos cultivados localmente, como los vendidos en un mercado de agricultores de su comunidad. con lo que se apoya la economía local y se fomenta la diversidad de los cultivos.
- **ELIJA PRODUCTOS ESTACIONALES:** Cuando los alimentos están fuera de temporada en una parte del mundo, deben importarse y viajar mucho antes de llegar a su mercado local. Además, los alimentos de temporada suelen ser más sabrosos y más nutritivos. Así que elige alimentos de temporada
- **CULTIVO DE ALIMENTOS EN CASA:** Si cuenta con un espacio verde en casa, acceso a un jardín o un balcón con espacio para macetas, puede aprender a cultivar sus propias frutas, verduras y hierbas. Usted aprenderá mucho sobre la manera de producir alimentos y aumentará su aprecio por todo el trabajo que se dedica al cultivo de los productos que compramos en los mercados.
- **CULTIVAR ALIMENTOS EN CASA:** Si tienes un espacio verde en casa, acceso a un jardín, o un balcón con espacio para macetas, puedes aprender a cultivar tus propias frutas, verduras y hierbas.
- **RESPECTO A LOS ALIMENTOS Y A LOS CAMPESINOS:** La pérdida y el desperdicio de alimentos pueden ocurrir en todo el sistema alimentario, una vez que llegan a su mesa: Aprender a almacenar alimentos no consumidos adecuadamente para la comida de otro día es una forma de evitar el desperdicio de alimentos en perfecto estado. Respetar los alimentos significa respetar a los trabajadores del sector alimentario.
 - Organizar actividades de recreación y deportes como una carrera, una marcha, una caminata o incluso un maratón contra el hambre y la malnutrición.
 - Organizar conferencias, paneles y mesas redondas pública con líderes políticos, educadores, científicos y agricultores. Donaciones de alimentos
 - Organizar donaciones de alimentos que de lo contrario se desperdiciarían o perderían, de acuerdo con las normas locales sobre alimentos. Vínculo con cafeterías y comercios locales
 - Planifique una exposición del JMA para respaldar su productos agrícolas en su región.
 - Organizar reuniones de barrio, conferencias de prensa, comunicados de prensa o demostraciones sobre el tema de la sensibilización de la sociedad.
 - Organizar una jornada de trabajo voluntario para ahorrar dinero y apoyar proyectos de erradicación del hambre en vuestro propio lugar o enviarlo al fondo de FIMARC-DMA para ayudar a otras personas que lo necesitan en todas partes del mundo.
 - Llevar a cabo acciones de sensibilización sobre

Durante este JMA 2020, FIMARC insta a todos sus movimientos miembros a realizar profundas reflexiones y emprender acciones para la consecución progresiva del " **Cultivar, nutrir, preservar. Juntos. Nuestras acciones son nuestro futuro**"Hambre Zero Mundial a través de una alimentación sana" y presionar a los gobiernos para que hagan lo mismo. Instamos a todos los miembros a organizar un día de acción común para sensibilizar sobre este tema y enviarnos las noticias sobre sus actividades.

Os deseo todo lo mejor para vuestras acciones durante la JMA 2019.

Wolfgang Scharl	Jean Claude Germon	Fr.Tomas Jose Spanghero	George Dixon Fernandez
Presidente	Tesorero	Asesor	Secretario General

ASSESE, 18/09/2020
Referencia –www.fao.org